

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL GÉNIO DE NAVARRA.

(Continuacion.)

Esta desviacion se la debemos, seguramente, á la Reconquista. La Reconquista, elevando hasta una potencia infinita los sentimientos religiosos y guerreros del pueblo español, fué un acontecimiento de tan magna importancia, que ha modelado á España, en la cual quedará inmanente mientras exista la nacion que hoy conocemos con este nombre. Asi como las plantas dirigen sus tallos hacia la parte del sol para encontrar en la luz las condiciones de desarrollo que necesitan, de igual suerte, los pueblos del Norte procuran extenderse por el Mediodia. La reconquista abrió esta coyuntura á los wascones, brindándoles con extensos y ricos territorios ocupados por enemigos de la fé, y además de esto, invasores.

La monarquia llevaba en su seno una tendencia deseskarrizadora, importada del extranjero; á modelos extranjeros habia de copiar. Los cargos palatinos, la etiqueta, los trajes, la representacion y fausto, la gerarquía, el lenguaje oficial, en una palabra, los numerosos elementos del gobierno ceremonial, tan importantes en una monarquia, como que á ella son anejos, habrian de tomarlos nuestros reyes del gran residuo donde yacian amontonados los instrumentos y las ideas del arte de imperar sobre hombres, de los restos de la civilizacion romana; el monarca montañés calzado de abarcas y vestido de pieles, con yelmo por corona y espada por cetro, capitán que manda á sus soldados en la lengua de los aborígenes, y de quien las hijas, como las princesas homéricas sestean con las las ovejas por los prados del Pirineo; es bueno para la primitiva epopeya. Pero no ha tardar mucho tiempo en convertirse en una especie de baron

feudal, atento á reanudar en medio de la barbarie y groseria que le rodea, las tradiciones de la vida palaciana, como lo han intentado y conseguido en los demás puntos de Europa, los descendientes de aquellos feroces germanos que saquearon y descajaron los vastos dominios de los Césares.

Combinemos ahora las tendencias innatas de la Monarquia con la ocasion de la Reconquista, y veremos producirse la desviacion. Cuanto mayores sean los territorios agregados á la corona navarra, más numerosos serán los elementos no eskarrs incorporados. El Rey de Navarra, recluido en su estado eskaro, tenia que recibir directamente la accion asimiladora de su pueblo, la cual, aun siendo impotente para transformar radicalmente las condiciones propias de la forma monarquica, las limitaria y contendria; pero el Rey de Navarra, imperando en tierras latino-góticas, ayudado de magnates ajenos á la cultura eskara y por el contrario, nutridos en esas tradiciones extrañas factoras de la monarquia, no recibirá sino indirectamente aquella accion y diariamente adquirirá una importancia superior el foco de cultura romanica.

El Rey de Navarra tenia puestos al alcance de su mano los despojos del imperio gótico, recogidos, cual frutos en sazón, por el invasor africano. Para que reivindicara su raza la primitiva posesion del suelo, y plantar en ella el bendito leño de la cruz de Cristo, no era precisa más que una cualidad que le sobraba: ánimo de combatir. Habrá quien se atreva á censurar la resolucion del Rey de Navarra de abrir con sus montañeses vascos la gran cruzada española? No seguramente; que lo que urgía era darle fuego á la mala hierba del Islam. Pero á la vez hanme de permitir deploro ya que no se trata de un mal absolutamente necesario, que

por el noble afán de conquistar otras tierras y gentes tuviese como en olvido las tierras y las gentes de su nombre y sangre, permitiendo que la familia eskara, desmenbrándose de nuevo penetrara en otros Reinos y Señoríos. La reconquista obró como un espejismo sobre la imaginacion del Rey de Navarra; era tan grande y tan rico lo que se estaba delante de sus ojos, que no paró muchas mientes en las relativamente pocas y pobres montañas adormidas al amparo de su poder. La hegemonia eskara no era incompatible con la hegemonia española; al contrario, aquella era el instrumento más apropiado de realizar ésta. Pero aunque anduvieron juntos muchas veces, es lo cierto que el Rey de Navarra fué desentendiéndose poco á poco de los demás Estados vascos á él federados, pensando ganar al otro lado del Ebro infinitamente más que lo que pudiese perder del lado de aquí. Y ésta política trajo más tarde, el fraccionamiento nacional de la raza eskara.

(Se continuará.)

Reunion importante.

Nos referimos á la que el día 24 de loscorrientes se celebró en Estella y de la cual nos dá cuenta un estimado suscriptor de aquel distrito en las siguientes líneas: «Hoy se han reunido los comisionados de los pueblos de esta Merindad convocados por el Sr. Alcalde de Estella, con objeto de tratar sobre la circular última de la Excelentísima Diputacion en la que para el día 31 del corriente se exige paguen los pueblos el 20 p. de las contribuciones correspondientes á los años de la última guerra civil, contribuciones que se pagaron á las autoridades carlistas. El acuerdo de los señores reunidos ha sido unánime, segun se dice, y se resume en estas dos palabras: «No pagar.» Las palabras susodichas no son, sin embargo, propias para expresar adecuadamente el pensamiento de los comisionados. No pagar significa negarse á satisfacer una deuda; y los comisionados de estos ayuntamientos están bien persuadidos de

que no se deben las contribuciones que la Diputacion exige; puesto que habiendo sido oportunamente satisfechas, se estinguió la deuda.

Para sostener este acuerdo ha sido nombrada una comision que la componen los representantes de Estella, Lerin, Dicastillo, Viana, Valle de Yerri, y Sesma, despues de haberse firmado por todos los concurrentes una solicitud dirigida á la Diputacion foral y en la que entre otras razones se hace notar que las contribuciones anteriores á los dos años últimos no son exigibles.

Como se vé principia la Diputacion á tropezar con grandes dificultades para llevar á efecto su acuerdo; pero ó mucho nos equivocamos ó las dificultades serán mucho mayores si al fin los ayuntamientos se prestan á dar gusto á S. E. Con arreglo á qué catastro habian de pagarse esas contribuciones?

¿Regirá el actual ó el de los años á que se refieren?

La solucion á esta charada podrá darla el iniciador del pensamiento en que se inspira la circular mencionada.»

Lo que conviene.

Valle de Echauri 24 de Diciembre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Recuerdo haber leído en el periódico de su digno cargo algun artículo en que se lamentaba de los muchos crímenes que por desgracia se cometen en este noble suelo de Navarra excitado á la vez el celo de las autoridades para que con los medios de que disponen, hicieran por disminuir el número de aquellos.

No ha sido este valle de Echauri el que ha dado muchos casos á esa lamentable estadística criminal, aunque tampoco ha estado libre de ellos; y como lo que acaba de realizarse en estos pueblos viene á destruir la facilidad de cometerlos, creo que las personas amantes de la moralidad desearán saber lo que aquí ha pasado y los trabajos que se han hecho para llegar á este resultado. En esta inteligencia paso á referirlo. En este Adviento que termina hoy ha habido misiones en los pueblos de Arraiza, Belascoain y Vidaurreta, predicadas por los P. P. Oller y Blanco, del Inmaculado Corazon de Maria. Apenas entraron en este valle, se les expuso la conveniencia de que sus trabajos se fijaran especialmente en los jóvenes y accediendo gustosos á esta indicacion, han reunido en los referidos pueblos á la juventud y en repetidas conferencias os han convencido de la necesidad que tienen de servir á

(150) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—No, no, respondió; pero Florecita es muy delicada, y es preciso que el viento orée su faz con mucha dulzura.

Dí gracias á mi tia por sus tiernos sentimientos por mi esposa, y reconoció que hablaba sinceramente.

—¿No creéis, tia, añadir despues de mirar el

fuego con un aire pensativo, no creéis que debria aconsejar á Dora, de tiempo en tiempo, para nuestra mútua conveniencia?

—Trot, no me exijais semejante cosa, dijo mi tia con emocion.

La gravedad de su voz excitó mi curiosidad.

—Cuando pienso en mi vida pasada, continuo, recuerdo que debia haber sido más indulgente para con algunos que han muerto ya. Si juzgaba severamente en los otros los errores del matrimonio, tal vez fué porque tenia graves motivos para juzgar severamente los míos. No quiero que sea así de hoy en adelante. En otro tiempo he sido una mujer alta y brusca, gruñona... es más, lo soy aun y lo seré toda mi vida; pero Trot, vos y yo nos hemos hecho un puco de bien mutuamente... En cada suceso doloroso he encontrado vu stro consuelo, hij mio, y no quiero que nazca ahora entre nosotros la discordia.

—¿La discordia entre nosotros? exclamé. —¿Qué niño sois! replicó mi tia; Dios sabe lo pronto que nacera y lo desgraciada que har á Dora si me mezclase en vuestros asuntos. No; quiero que vuestra favorita me ame y

que esté más alegre que una mariposa. Acordaos de la casa de vuestra madre despues de su segundo casamiento, y guardaos bien de comprometerme, os lo suplico.

Comprendí que mi tia tenia razon, y advertí lo grande de su generosidad para mi esposa.

—Vuestro matrimonio, Trot, prosiguió mi tia, data de ayer, y Roma no se construyó en un día, ni en un año. Hacedme caso con entera libertad (en este momento creo que una nube os cecuró el rostro), y habeis elegido una bonita y afectuosa criatura... Vuestro deber es (y estoy segura de que seré tambien vuestra felicidad, por lo que me os prodico un sermón) juzgarla como la habeis elegido, por las cualidades que tiene y no por las que no puede tener. Si podéis dárselas, ó desarrollarlas en ella, hacedlo. Si no podéis, hij mio, es necesario que os acostumbreis á pasaros sin tenerlas. Pero querido sobrino, acordaos de que vuestro porvenir depende de vosotros dos, que nadie puede ayudaros, que vosotros mismos debéis cimentarlo. Tal es el matrimonio,

Trot, y que el cielo os bendiga á entrambos, queridos niños en los bosques.

Al pronunciar estas últimas palabras, mi tia se sonrió de su propia alusion á la balada de los niños abandonados, y me abrazó para ratificar su bendicion.

—Ahora, prosiguió, encended la linterna y acompañadme hasta mi domicilio por la senda del jardín.

Habia por este lado una puerta de comunicacion entre los dos cottages. —Una cariciada de mi parte á Florecita, cuando volváis, y suéda lo que suéda, Trot, no imaginéis nunca hacer un espantajo de vuestra anciana tia, porque si la he mirado bien en el espejo, ya es bastante brucea y regañona por naturaleza.

Despues mi tia se puso un pañuelo en la cabeza y la acompañé hasta su casa.

Estoy persuadido que al volverse para alumbrarme con la linterna hasta que llegase á la puerta de mi casa, me dirigió una mirada de inquietud; pero no hice atencion, preocupado como estaba con lo que me habia dicho, y convencido por la primera vez de que, en efecto, á

Dios, de evitar todo trato peligroso, les han enseñado los medios de acertar en la elección de estado, la obediencia á las autoridades, que son representantes de Dios, les han convencido de como deben reprimir ese espíritu de soberbia, que es la semilla que produce toda clase de revoluciones en la sociedad, en la familia, y en el individuo; en una palabra les han enseñado a ser buenos cristianos, y ¿qué había de suceder? lo que sucede cuando empieza á arder una casa; que se arrojan por las ventanas objetos quizá muy estimados; pues lo mismo, Sr. Director, ha penetrado la palabra de los misioneros en los oídos de la juventud y tras de ella la gracia de Dios y ellos han arrojado lejos de sí todo aquello que les podía servir como medio de venganza, se han inutilizado las armas que son instrumentos de crimen y causa de asesinatos.

Los jóvenes desengañados también de servir á sus pasiones rompian sus navajas diciendo «basta de riñas.» Este hecho no solo prueba la docilidad de los jóvenes del valle de Echauri; también la influencia saludable de nuestra santa religión, y y cuanto contribuye esta al bienestar de la sociedad; pues lo que no hubiera conseguido la fuerza armada, lo han realizado dos pobres misioneros armados solamente con la imagen de Jesucristo en su pecho; inútil es el decir ante este resultado, cuán satisfechas se han quedado las autoridades que han demostrado su profundo reconocimiento; esto nada tiene de extraño ¿qué ha de querer la autoridad que sea digna de este nombre? Qué ha de querer un padre de familia? Si no es un aborto de la naturaleza ha de desear que sus dependientes que sus subordinados, sobre todo que sus hijos, sean obedientes respetuosos á todo superior; y esto se ha conseguido con las misiones. Quizá alguno sospeche que los jóvenes han quedado tristes sin los alientos propios de su edad. Pues nada menos que eso, cada día demostraban más y más la satisfacción de que se hallaban poseídos, tanto que el último día de misión en la función de despedida que se hizo en Vidaurreta, presentaron los jóvenes un arco de yedras con una inscripción en que se leía «La asociación de San Luis á los P. P. Misioneros eterna gratitud y como síntesis de sus creencias una bandera en la que en gruesos caracteres estamparon aquello de Oconell

Mi alma á Dios.
Mi vida á la Iglesia
Mi corazón á Roma.

Por conclusion dirá á V. que en estas misiones se podía porque Dios nos concediera el beneficio de la lluvia y Dios ha sido tan misericordioso que nos la ha mandado en gran abundancia.
Suyo afectísimo.

El corresponsal.

Correspondencia.

Madrid 25 de Diciembre de 1834.
Sr. Director del LAU BURU.

El consejo de ministros verificado hoy bajo la presidencia del Rey no ha revestido importancia extraordinaria. Enterado el Rey de la trascendencia de los proyectos que han de presentarse á las cámaras y del curso que llevan los asuntos públicos hizo el Sr. Cánovas un resumen de la política internacional y del programa parlamentario del gabinete despues de lo cual firmó D. Alfonso los decretos nombrando senador vitalicio á D. Manuel Girona y consejero de Estado á don Juan Magaz; concediendo la gran cruz de Isabel la Ca-

Dora y á mí nos tocaba fundar nuestro porvenir, sin el socorro de nadie.

Dora me salió al encuentro con babuchas. Lloró sobre mi hombro, me dijo que tenía un corazón de bronce, pero se acusó ella misma de mala muchacha; luego hicimos las paces, jurándonos que nuestra primera querrela sería la última, aun cuando debiéramos vivir cien años.

Nuestra segunda prueba doméstica ocurrió cuando cambiamos de cuna.

El primo de Mariana desertó, y con gran sorpresa nuestra fué descubierta, por un piquete de sus compañeros de armas, en la carbonera, y llevado con el grillete.

El desfile de todos estos soldados cubrió de ignominia la plazaola á que caen nuestras ventanas, y este suceso me decidió á despedir á Mariana, que partió pacíficamente despues de cobrar el importe de su cuenta, de la que nada comprendí hasta el día en que supe la verdad sobre las cucharillas del té, y me presentaron varios recibos de pequeñas cantidades que había pedido prestadas á todos nuestros proveedores.

tólica á D. Mariano Diaz de la Quintana, don Julian Chavarri, D. José Lopez Ayala y don Tomás Miguel Lloret; ascendiendo á los coroneles Flores y Pricha y Aguilár; umplaci n de crédito de Ultramar y unos expedientes de indulto por penas leves.

A las dos y media se reunieron en el salon de presupuestos del Senado bajo la presidencia del Sr. Sagasta los senadores y diputados del partido liberal. Estaban allí los exministros Alonso Martinez, Camacho, Alvareda, Leon, y Castillo, Pavía y Pavía, Navarro Rodrigo, Gullon marqués de la Vega de Armijo, duque de Tetuan, Pelayo Cuesta, Gonzalez (D. V.) marqués de la Habana, Fernandez de la Hoz, Sanchez Bregua, Gamazo y Angulo y hasta unos sesenta senadores ó diputados entre ellos los Sres. Duques de Fernan Nuñez y de Almodovar, marqueses de Peñafloredo y de la Mina y algunos otros títulos de Castilla.

El Sr. Sagasta usó de la palabra en estos ó parecidos términos.

Señores: estamos en visperas de entrar en un debate en el que se han de discutir las graves é importantes cuestiones pendientes, y yo entiendo que convendría discutir en esta cámara la cuestion universitaria in mediamente, puesto que es mi juicio la que reviste mayor importancia y rehuir en el otro cuerpo colegislador todo debate que pudiera iniciar el gobierno ó algún cómplice suyo para quitar solemnidad al referente á la cuestion estudiantil. En el congreso pueden tratarse cuestiones secundarias hasta terminar en el senado la discusion que han de mantener los senadores que son catedráticos ó representan centros universitarios.

Este punto se aprobó por unanimidad. Los Sres. Alean y Calleja, pronunciaron algunas frases para anunciar que el señor Moyano iniciará el debate y que ellos terciaran en él tratando el asunto con gran elevacion de miras y despojandolo de toda pasion de partido.

Despues de algunas frases del señor Gonzalez, continuó el señor. Sagasta en el uso de la palabra para manifestar que en el congreso se tratarian las cuestiones de Italia, de Roma y la relativa á las medidas sanitarias.

Pocos minutos antes de las nueve se sintió anoche en esta capital un temblor de tierra que afortunadamente duró muy pocos segundos y cuyo fenómeno, por lo poco común aquí, causó bastante pánico en las personas que de ello se apercibieron. Las corrientes subterráneas segun las indicaciones observadas, marcharon de Sur á Norte, produciendo trepidacion en los edificios y movimiento de cristales. Como en tales casos ocurre, sonaron los timbres y campanillas poco fijas y se movieron las lámparas. En algunos sitios y especialmente en los cuartos más altos, salieron los vecinos apresuradamente á la calle, temiendo que aquellas oscilaciones pudieran producir el derrumbamiento del edificio. Donde más se hizo notar fué en el teatro Real; estaba representandose la ópera «Aida» y cuando el baritono empezaba el «allegro» del aria de Asthou, se oyeron gritos en el Paraiso que en un momento se hicieron generales, hasta tenerse que suspender la representacion, que se reanudó á los cuatro ó cinco minutos. En la calle de los Estudios y otras adyacentes á la de Toledo muchos niños bajaban llorando por las escaleras de las casas y algunas mujeres cogiendo á sus pequeños en brazos, salieron presurosas á la calle hasta en ropas menores. En el barrio de Salamanca, las oscilaciones de los edificios fueron aun mayores; hubo casa don-

de las personas perdieron el equilibrio y cayeron al suelo. Pero todo he dicho, fué obra de muy pocos segundos.

Al poco rato se recibieron en el ministerio de la Gobernacion varios despachos de provincias andaluzas en que se daba cuenta de haber ocurrido igual fenómeno que en Madrid, pero en periodos de tiempo más largos y en algun punto de más graves consecuencias. En Granada, nueve á diez y media se sintieron tres temblores; el primero duró casi un minuto, produciendo rotura de cristales, caída de aleros de las casas y gran alarma en el teatro; los otros dos fueron de poca duracion. En Málaga se sintió el temblor también á las nueve; algunos edificios sufrieron grandes desperfectos; el alero de un tejado produjo al desprenderse la muerte de una mujer y de una niña; un paredon derrumbándose alcanzó á dos individuos que dejó heridos; de otros puntos de Andalucía como Almería, Loja, Córdoba, Jaen, Marbella y Linares se tienen noticias parecidas. En Velez Málaga el terremoto fué muy violento causando algunas desgracias, arruinando casas, entre ellas la estacion telegráfica, que se ha constituido en otro local. El jefe de esta estacion resultó herido.

También se ha dicho que hoy aquí á la una y media de la tarde se ha dejado sentir un pequeño temblor ó oscilacion terrestre, que para muchos y entre ellos ha pasado inadvertido; no ha debido ser pues cosa mayor.

Cuando hubo terminado la reunion general de senadores y diputados, convocáronse éstos separadamente para ocuparse de la distribucion de trabajos preparatorios y turnos para los trabajos alusivos de cada Cámara. Unicamente se habia convenido de antemano, en que la campaña parlamentaria y esencialmente política comenzará como ya he dicho en el Senado y por la pregunta del Sr. Moyano. Todos á una han deferido á la respetabilidad de este hombre público para que sea el que la inicie y al efecto han nombrado una comision compuesta por los Sres. Pelayo Cuesta, Calleja y Alau, para manifestarle el acuerdo, saber hasta donde piensa ir á enterarle de los propósitos de la minoria y de cuan decidida está á coadyubar á su propósito de volver por los fueros universitarios.

En este punto tengo para mí que la oposicion liberal monárquica se equivoca respecto al alcance de lo que se propone hacer el Sr. Moyano, pues fiel adorador este del principio de autoridad y decidido partidario de la unidad católica no es posible que haga causa comun con los liberales partidarios de la libertad del pensamiento de modo y forma que á estas satisfaga y no es ni aun probable que pueda hacer un discurso hablando de la inmunity universitaria, sin que de paso acrimine á los estudiantes por su actitud bulliciosa y no asistirá á cátedra.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Ayuntamiento de Pamplona.

Anteayer, viernes, se reunió el ayuntamiento de esta capital, en virtud de convocatoria hecha en la forma acostumbrada y determinando el objeto de la reunion, puesto que se trataba de una sesion extraordinaria.

Como el asunto de que iba á ocuparse la corporacion era de interés para el vecindario, acudimos á la casa municipal; pero muy poco podemos decir á los lectores de la discusion que hubo en la sala de sesiones, puesto que al penetrar en ella los representantes de la prensa,

po que se necesitaba para que un asado estuviese cocido en su punto, la práctica desmentía á la teoria continuamente, y no podiamos obtener un justo medio entre el asado sanguíneo y el cocido.

Lo peor de todo era que nuestras malas comidas nos costaban tanto como si hubieran sido las mejores del mundo.

Estaba asustado de las innumerables vejigas de manteca con que habiamos sazonado, ó creído sazonar nuestras legumbres; y en cuanto á la pimienta y otras especias, pagaba lo bastante para que hubiese afectado sensiblemente el mercado de productos coloniales; á pesar de esto, nunca habia en casa la más ínfima provision.

Me figuro que habra pasado á otros más que á nosotros el ver entrar llorando á la lavandera para excusarse por haber empeñado la ropa que nos debia haber vuelto quince días antes.

El fuego de la chimenea de la cocina y la invasion de los bomberos son tambien accidentes muy usuales en toda casa; pero lo que fué verdaderamente cruel fué el saber que mistress Copperfield... Dora, mi angelical Dora!

hubieron de retirarse en vista de haber sido advertidos por el Sr. Alcalde que antes de dar principio la sesion, tenia que conferenciar con los señores concejales. Las once y media serian entonces y no eran mucho menos que la una y del Sr. Alcalde que la sesion habia terminado y que en ella se habia acordado lo que luego diré.

Es decir que la conferencia previa se convirtió en sesion; que la prensa, que allí representaba aquella empuzara y que, sea como fuere, se hizo juzgar por los antecedentes que teniamos, debió ser sesion pública.

Esto no necesita comentarios.

El asunto sobre que se trató eran ciertos reparos puestos por S. E. la Diputacion al arancel de puertas presentado últimamente por el ayuntamiento, acordando que una comision de éste se acercara á la Diputacion para tratar de esas diferencias y ver de ultimar el asunto.

Dicha comision la componen los Sres. Garcia y Echarré, Ibañez, Garcia Tuñon, Echeverría y San Julian.

Al comunicar el Sr. Alcalde esto á los representantes de la prensa, no dejó de darles alguna explicacion de lo que llevamos dicho.

No consideramos necesario estamparla; lo que si nos parece conveniente es consignar quedicha explicacion no nos satisface.

No decimos más.

Sesion del día 27 de Diciembre de 1834.

PRESIDENCIA D. JOAQUIN GARCIA ECHARRÉ

Dió principio con la lectura del artículo de la ley de reemplazos que dispone se lea y cierre el alistamiento de los mozos el día anterior al señalado para el sorteo.

Cumplida esta disposicion legal y fijada la hora de la nueve para la celebracion del sorteo, se leyeron y aprobaron las actas de la sesion última ordinaria y de la extraordinaria celebrada el lunes.

Pasan á las comisiones respectivas varias instancias de escaso interés general.

El Consejo provincial de Agricultura Industria y Comercio solicita al ayuntamiento preste su valioso para celebrar un concurso de agricultura en el año próximo; á la vez que desea se le manifieste con qué cuota está dispuesto á contribuir el municipio.

A propuesta del señor alcalde se decidió que la comision de festejos estudie el asunto con el señor presidente del Consejo, procurando que coadyuve al mismo fin la Excmo. Diputacion.

Santos Zulategui, solicita se le conceda una plaza de portero, vacante por fallecimiento del padre del exposante.

Teniendo en cuenta los servicios prestados por algunos porteros suplentes, se acordó desestimar lo solicitado, sintiendo que aquella consideracion no permita resolver favorablemente la instancia.

En cambio se acordó, á propuesta del señor Echarte conceder á la viuda madre del exposante una pension que propondrá la comision de Hacienda.

Algunos señores salvaron su voto en uno y otro acuerdo.

Leyóse un dictamen del señor asesor relativo al expediente incoado por D. Federico Cri, apoderado de la señora viuda de Alzugaray, reclamando el abono de los gastos ocasionados en el molino de dicha señora, por la apertura de las paraderas de la presa llamada de San Pedro.

El asesor entiende que el ayuntamiento puede alzarse de la resolucion del señor gobernador civil ante el ministerio de la Gobernacion en el término de un mes.

Respecto al derecho de dicha Sra. Viuda al aprovechamiento de las aguas del rio, dice que en el archivo municipal existen datos para dilucidar este asunto.

Despues de varias esplicaciones, se acordó interponer el recurso de alzada encargando al señor asesor redacte la solicitud, y al mismo tiempo

habia mandado á su cocinera por no se cuantas botella de rom y aguardiente á la taberna vecina para su uso particular...

Pagué esta cuenta, contento de que, para salvar la reputacion de mi mujer, confesase la criatura que no era Dora la que habia consumido aquellos líquidos alcohólicos.

Una de mis primeras tentativas en el arte de tener una casa, fué una comida que ofrecí á Traddles, y que este aceptó con el fin de tomarnos por modelo para cuando estuviese en su domicilio con su fiel Sofia.

os sentamos á la mesa; ciertamente no podía desear tener enfrente de mí á una mujer más bonita que Dora; pero me pareció, por la primera vez, que no teniamos todas las conveniencias apetecibles en una comida de familia.

(Se continuará.)

EMISION

po que la comision de hacienda en union con el asesor procuran adquirir cuantos antecedentes puedan arrojar luz sobre el derecho de la señora viuda de Alzugaray a utilizar todas ó parte de las aguas del rio.

Terminado el despacho ordinario, el Sr. Garcia Tuñon hizo presente que se han presentado tres proposiciones respecto al servicio de conduccion de los carruajes mortuorios y del arrastre de los carros destinados a la limpieza pública.

Los tres olicitantes aceptan las condiciones prefijadas por el ayuntamiento y teniendo en cuenta se adjudicó dicho servicio al Sr. Maissonave, que hizo la proposicion más económica de las tres presentadas.

El señor presidente manifestó que la comision nombrada el dia anterior para que tratara con S. E. la Diputacion de las diferencias sobre algunos artículos del nuevo arancel de puertos, realizó ayer su encargo, haciendo a S. E. las observaciones oportunas y recibiendo la contestacion de que a la brevedad posible resolverá en definitiva.

Se acordó uniformar a los guardas de campo, sufragando de fondos municipales los gastos del primer traje y descontando en lo sucesivo a dichos empleados una pequeña parte de su sueldo para vestuario.

Y se levantó la sesion a las seis y cuarto.

Gacetillas

Hoy deberá tener lugar una reunion de varios valles en un pueblo de la Montaña con objeto de decidir la actitud conveniente respecto de la última circular de la Diputacion relativa a las contribuciones de los años de la última guerra.

De fijo que a esto contestarán muchos pueblos.

Contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar.

Nos dicen de Azepeitia que el dia 22 un voraz incendio destruyó por completo cuatro casas en el arrabal de dicha villa, dos de ellas propiedad del Sr. Veriztain, vecino de Motrico.

En la mañana del dia 25 del actual dió a luz un robusto y hermoso niño la señora D.^a Concepcion Galicia, esposa de nuestro muy distinguido amigo el acaculador comerciante y propietario D. Juan Seminario.

Tanto la madre como el hijo siguen bien, por lo que damos nuestra enhorabuena a toda la familia.

Varios cazadores del pais dieron una batida a jabalíes el dia 23 del actual en los montes de Bargaete y Fábrica de Orbalceta, cuyo resultado fué dar muerte a cinco de aquellos, habiendo uno de los cazadores muerto dos reses de un tiro.

Mientras una familia que habita en la calle Mayor, pasaba un ratito de recreo en otra habitacion de la misma casa, algun ó algunos aficionados a la agone penetraron en la de dicha familia, valiéndose de una granada, y de una cómoda, sustrajeron varios efectos y algo de dinero.

No sabemos a que fué debido el que no se llevaron una cantidad mayor que habia en un cajon de la misma cómoda.

Durante el dia de ayer nevó sin cesar en esta comarca. En la librería tambien, segun noticias, ha nevado en abundancia. Despues de esto, no hay que decir lo que pasa en la montaña.

Agradecemos mucho al bien acreditado impresor y librero de esta capital don Joaquin Lora la remision de un ejemplar de un calendario y una agenda que perfectamente impresos y encuadernados pone a la venta para el año 1880.

Uno y otra continúan abundantes y detalladas noticias que no es menester enumerar y que los hacen muy recomendables.

Al depósito municipal han sido conducidos varios muchachos que el jueves por la mañana se conlujeron muy irrispetuosamente en la capilla de la Casa Inclusa, mientras se celebraba una misa solemne.

La nieve helada que ayer cubria las calles de esta ciudad, fué causa de que varias personas sufrieran caídas, que afortunadamente no produjeron, que nosotros sepamos, desgracias.

El número de mozos alistados en esta ciudad para el sorteo que hoy ha de celebrarse, asciende a 2.2.

Señor administrador principal de correos: Tenemos a la vista una carta de un suscriptor del valle de Gohi, cuyo contenido es lo que hay que ver.

Figúrese V. que el pueblo donde reside nuestro suscriptor, no se reciben los periódicos más que a lo sumo de dos en dos dias; que los números del LAU-BURU publicados en seis dias consecutivos de este mes, llegaron juntos a manos del autor de la carta, y, por último, que nuestro apreciable suscriptor deja de serlo por causa del servicio de correos. ¿Le parece a V. esto tolerable?

Pues vea como cumple con su deber alguno de sus subordinados y si podemos pedir con razon que se haga algo para que no se perjudiquen nuestros intereses.

Ayer salieron para Tafalla y Tudela respectivamente, los diputados forales Sres. D. Gerardo Perez y D. Esteban de Benito. **Tren relámpago.**

Dicen a un colega, que desde primeros del próximo Abril quedará establecido el tren relámpago entre París, Madrid y Lisboa, como hoy existe ya entre París y San Petersburgo y París y Constantinopla.

Tomando este tren, que pasará por Madrid una vez a la semana, se tardará solo en ir a París veintiseis horas, ó sean nueve meaos de las que se emplean hoy.

No se detendrá sino algunos minutos en las estaciones principales, como Valladolid, Burgos, Vitoria, San Sebastian, Bayona y Burdeos, y llevará wagon restaurant, además de los wagones camas.

Si se aplica, como parece, el nuevo sistema para aumentar ó disminuir a discrecion el eje de las ruedas de los wagones, podrá un viajero tomar el sleeping car en San Petersburgo y no cambiar de coche hasta Lisboa.

El precio de los billetes de Madrid a París en el tren relámpago se calcula que no llegará a 1.000 reales.

En el «Boletín Oficial» de dia 24 del actual se inserta el pliego de condiciones que ha de observarse en la reparacion de las casetas de carabineros situadas en las puertas de esta capital. La subasta tendrá lugar el dia 26 de Enero próximo a las cuatro de la tarde en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda, no admitiéndose posturas que excedan de mil trescientas pesetas veinticinco céntimos en que se hallan reguladas las reparaciones.

El mejor calmante del dolor de muelas, el preservativo más eficaz de los maldentarios, tenido ya por infalible, es el Licor del Polo de Oriva. La honorífica historia de 14 años consecutivos de satisfactorios y brillantes sucesos en todo el mundo y el consumo que del mismo se hace por millones de clientes son su mejor recomendacion, su más sólida garantía y hablan en pró de las incomparables virtudes de este superior dentífico nacional con la irrefragable elocuencia de los hechos. Descuidad de pomposos reclamos y de embaucadores anuncios que el buen vino no necesita de prgon. Exijir la marca de fábrica del Licor del Polo, que hay quien le plagia y falsifica. Deseñada en todas las farmacias y perfumerías. Único depósito en Pamplona, farmacia de los señores Beldain y Colmanera.

Cultos religiosos

Domingo.—Los Santos Inocentes. En Recoletas.—Cuarenta Horas. La funcion acostumbra el cuarto domingo de cada mes.

En San Lorenzo, la funcion que se celebra todos los años el dia de los Santos Inocentes.

En San Agustín.—Al oscurecer los ejercicios de la asociacion de San Luis Gonzaga.

En las Adoratices.—Los ejercicios de costumbre.

Lunes.—Santo Tomás Caut. En San Saturnino.—Cuarenta horas. A las tres y media de la tarde se exponen S. D. M. y a las cinco y media se hará la reserva y se rezará el santo rosario.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	320 pesetas	1800 rs.
Avena	131 "	921 "
Beza	269 "	1513 "

Trigo vendido 69 dobles decálitros, equivalentes a 49 robos y 4 almudes.

Anuncios preferentes

ANUNCIO

Fundiciones de hierro y fábrica de acero del Bidasoa.

Verificado el sorteo de las Obligaciones de esta Sociedad, por ante el notario de esta capital D. Salvador Echaide, en 15 del mes corriente, resultaron amortizadas las obligaciones números 71 al 78, 381 a 390 y 531 a 590. Las obligaciones números 79 y 80 han sido designadas para la amortizacion de 1885.

El pago de los intereses de las obligaciones y el del importe de las amortizadas se efectuará en el Paseo de Valencia, número 38, 2.ª izquierda, desde el dia 2 de Enero próximo, de 10 a 12 de la mañana.

Pamplona 26 de Diciembre de 1881.—El Presidente del Consejo de Administracion, *Pedro M. Garbalena.*

Confiteria y reposteria

DE EUGENIO POJARES. Calle de los Héroes de Estella (antes Chapieta), número 11.

Desde hoy queda abierto al público un establecimiento completamente surtido de todos los géneros pertenecientes al ramo; en el encontrará todo el que honre con su cojanza un grande y variado surtido en cajas para Navidad y año Nuevo, así como todo lo más esquisito y notable en confitería.

Se hacen toda clase de encargos y se sirven a domicilio con puntualidad y economía. Pamplona 19 de Diciembre de 1884.

PAJA.

Hay de venta cuatro ó cinco mil arrobas en Beire.

Para mas detalles, quien desee comprar dicho artículo, puede dirigirse a D. José Jaurrieta en dicha localidad.

EXPOSICION DE ROPAS HECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA DE ESCALERO Y SORIANO, HERMANOS. Zaragoza, Independencia, 26.

CASAS: En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros forro de lana, y de 16 á 20 forro seda superior.

PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

PINTOR.

Pablo Arteta, calle de Calderería núm. 8, Pamplona.—Se pintan y empapelan habitaciones en liso y decoracion.—Se pintan y retocan cuadros al oleo, y se venden colores preparados de todas clases.

ESMERO. PUNTUALIDAD. ECONOMIA.

ATENCION.

Todos los quintos que tengan que eximirse del servicio ó quieran saber como se hacen las gestiones sin gasto alguno, compren por 10 rs. el Guia de quintos.

Taquigrafía castellana ó arte de escribir tan fácil como se habla por D. Enrique Orellana en 15 lecciones a 18 rs. es útil a todos; hoy más porque se vá a abrir nueva carrera a la juventud.

Gramática de los cuatro dialectos de la lengua euskara por D. Arturo Campion, se suscribe a medio real la entrega en la librería de Santiago Alonso Bolserias 14 Pamplona, y al precio onario Vasco-Español del Sr. Aizkibel, 4 rs. cuaderno.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—18. PAMPLONA

DENTISTA.

Anunciamos al público que un cirujano dentista, discípulo de la escuela de París, que tiene su gabinete en San Juan de Luz, vendrá con regularidad a Pamplona dos veces al mes, el 1.º y 2.º y el 15 y 16, con el objeto de admitir consultas en su domicilio Hotel de la Perla, plaza de la Constitucion, núm. 1. El Sr. C. Augustin dará principio de su surota a nuestra ciudad los dias 3 y 4 del

REAPERTURA

de la confitería de D. Emilio Sarasate. Despues de dar las gracias al numeroso público que ha honrado este establecimiento el cual hubo de cerrarse temporalmente a causa del desgraciado incendio ocurrido poco tiempo ha, participo a mis parroquianos, que desde hoy ha vuelto a abrirse y en el se siguen despachando los acreditados géneros del ramo los cuales se servirán tambien a domicilio. Continúa la rita anunciada en iguales condiciones dándose un billete por cada cuatro reales de consumo. Pamplona 21 de Diciembre de 1884.

Calzado económico.

En el conocido almacén de calzado zaragozano titulado «la Elegancia» recientemente trasladado de la calle de la Estafeta número 31 á la de Mercaderes número 18, junto a la sucursal de «Singer» encontrarán los numerosos parroquianos y el público en general un tamaño y variado surtido en toda clase de calzado de señora, caballeros y niños, géneros superiores de solidez y buena construcción que tanto acreditan a esta casa en 28 años que lleva de residencia en esta capital. Su dueño, agradecido a un público que tanto le honra con su confianza, y correspondiendo en parte a su constante clientela ofrece su nuevo establecimiento donde desde la fecha se expendrán los mismos géneros con arreglo a los adelantos más modernos y con una buena rebaja en sus precios.

Especialidad en calzados sobre medida, y gran precisión en los pies delicados ó defectuosos, zapatos para los señores sacerdotes, calzado pieza para militares y botas de caza. Con el objeto de poder servir cuantos e cargos se le confien, ha montado un taller contiguo al establecimiento, con todo el aparato indispensable para sacar una obra completa, y toda clase de reparaciones en calzado usado. Los señores zapateros encontrarán un permanente surtido en toda clase de cortes aparados de primera y a precios económicos.

Calle de Mercaderes núm. 18.

ULTIMA HORA.

Aicance telegrafico del extranjero.

Paris 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 60,31.

Londres 26.—Se atribuye cierta importancia política a la próxima llegada a Londres de un emisario especial del Sultán, encargado de tratar directamente con el gobierno inglés sobre los asuntos de Egipto.

Paris 26.—Se asegura que el rey de Camboya ha aceptado definitivamente el tratado proyectado entre aquel reino y el gobernador general de la Cochinchina.

Athenas 26.—Cámara de diputados. Se aprueba por 114 votos, esnia 97 una orden del dia ó proposicion incidental, dando un voto de confianza al ministerio.

El Cairo 26.—Corre el rumor de que los gobiernos de Rusia y Alemania han dado orden a sus representantes en El Cairo de prescindir de la negativa del ministerio egipcio y de presentarse en la próxima reunion de la administracion de la Caja egipcia reclamando un puesto para ellos.

Llama vivamente la atencion la enérgica actitud de los gabinetes de Berlin y San Petersburgo para contrarrestar la influencia omnipotente de la Gran Bretaña en Egipto.

Lisboa 25 (11.23 mañana).—Hasta ahora no se tiene noticia de que en parte alguna de Portugal se haya notado el temblor de tierra, que segun nos telegrafia esa Agencia se sintió en Madrid y otros puntos de la Península.

En cambio el del dia 23 fué sentido en toda la parte peninsular de Portugal y en la isla de Madera, segun noticias recibidas de allí.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 27, 7,45, n.

4 por 100 amortizable	60,35
4 por 100 perpétuo	75,90
Billetes hipotecarios de Cuba	77,00
Banco de España	302,50

Gran nevada en Madrid. Romero Robledo leyó proyectos, En el Congreso Moyano combatió al Gobierno. En el Senado los izquierdistas apoyarán a los radicales.

En el Senado Novaliches ha explanado una interpelacion política interior. D. Carlos llegó a Bombay.

Imprenta de Fortunato J. Istárriz

SECCION DE ANUNCIOS

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Hoce, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense
Ducorp, Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las demano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.
FERMIN ARDANAZ.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horribles hecatombes que con frecuencia produce tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 50 rs. docena.
Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

¡ATENCIÓN!

CHOCOLATES DE ZARAGOZA.

De la gran fábrica de D. Antonio Orga, Zaragoza. De venta en esta capital en los siguientes establecimientos: D. Estéban Arnedo, Doña Ignacia Araya, D. Gregorio Pedroarena, D. Hermógenes Muniain, D. Estéban Legaria, y D. Melchor Fernandez. Precio la libra de 460 gramos, desde 4 rs. á 8.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.
VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.
VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.
LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES
DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

TALLERES DE PLATERIA

VICENTE BADÍA,

Calle la Fenosa, núm 11, pisos 3.º y 4.º

BARCELONA.

Especialidad en los objetos para oratorio é iglesias como CUSTODIAS, CALICES, etc. así como en todos los demas de dicho arte.—Se hacen toda clase de composturas y reformas.

Se admitidos para el pago, objetos de plata abonándose por su peso.

PERFUMERIA. BISUTERIA Y TRABAJOS DE CABELLO

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela
Los cabellos y la barba adquieren infaliblemente su color primitivo usando el Agua Sallés; progresivamente ó instantáneamente. Gracias al Agua Sallés, la barba y los cabellos entrecanos ó blancos recuperan inconsteniblemente y sin sufrir alteracion alguna, su color primitivo; al par que una brillantez una incomparable flexibilidad.

Su uso, en extremo sencillo, no exige preparacion ni lavado.
Léjos de presentar los inconvenientes de ciertos productos que engrasan ó tiñen los cabellos ó la barba, el agua Sallés hace sencillamente revivir el color primitivo de los cabellos grises ó canas devolviéndoles el vigor de la juventud.

¡NO ES PUES UNA TINTURA!

30 años de éxito han asegurado al Agua Sallés el puesto de honor entre los productos similares.

De venta en las principales Perfumerías de París y en Pamplona en la Perfumería de Delgado.

Exigir, en rojo sobre la caja y en verde sobre el frasco la firma.
Especialidad en perfumería, Bisuteria, capilleria, objetos de piel, concha, y Marfil para regalos, y juguetes, para niños.

Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)

EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable el paladar como la leche.

Desde todos los virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.
Cura la Anemia.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Cura la Tos y Resaca.
Es recomendable por los médicos, es de olor y sabor agradables, de fácil digestión, y la soporizan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de la Emulsion de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa depositaria de Scott, y he tenido ocasion de comprobar las ventajas que producen sus medicamentos, y que las he comunicadas por el primer de ellos.

Ademas estoy convencido que los extragosos resultados que se obtienen sin inconveniente de la Emulsion de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Habana, Mayo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.

Scott, Scott & Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser tan rico en aceite de hígado de bacalao, y de ser tan agradable al paladar, como la leche.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo publico.

Soy de Vds. S. Q. B. S. M.

Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales farmacias y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

De venta en Pamplona en las principales farmacias precio frascos 24 rs. paquetes 13